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Un año más, el “Terra Madre Day” que Slow Food impulsa en todo el mundo, 
también tuvo su particular acción en Euskadi con una didáctica jornada en el 
territorio alavés organizada por Slow Food Araba y dirigida al sector 
vitivinicola el 7 de diciembre de 2023. 
 
Como es bien conocido, los efectos del cambio climático estan obligando al 
sector agroalimentario a buscar nuevas formas de produción más eficientes 
que  fomenten la biodiversidad y eviten la erosión y la perdida de suelo fertil. 
 
En este sentido, desde Slow Food Araba se lleva trabajando varios años en 
promover proyectos y jornadas formativas que aporten esta visión de que es 
posible producir alimentos además de construir suelo y comunidades al mismo 
tiempo.  
 
Con tal motivo, en el puente festivo de diciembre, se organizó un taller 
formativo sobre “Viticultura Regenerativa” con presencia del viticultor, Sérgio 
Nicolau. La jornada contó con la colaboración del Espacio Gastronómico 
“Villa Lucía” así como la Bodega de Vitivinicultura Regenerativa 
“Azpillaga Urarte”. 
 
Las entrevistas realizadas por Fernando García de Vinuesa “El Sembrador” 
en su canal de youtube (LINK), nos permitieron conocer el trabajo que Sérgio 
Nicolau estaba haciendo en Portugal (LINK).  

https://elsembrador.es/
https://www.youtube.com/watch?v=EzZetDEGWZQ


 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
SÉRGIO NICOLAU, nacido y criado en una familia de varias generaciones de 
agricultores, estudió agronomía y trabajó como viticultor y consultor en varios 
proyectos en varias regiones de Portugal. En 2018, Sérgio inició un nuevo 
proyecto personal con los viñedos de la familia para producir uvas y vinos 
certificados orgánicamente. En su proyecto cultivan basándose en los 
principios y prácticas de la Agricultura Regenerativa, cuyo objetivo es 
aumentar la salud de las plantas y el suelo trabajando con todo el ecosistema 
como un sistema holístico. 
 
Todo esto nos animó a organizar esta jornada formativa que conto con la 
asistencia de una veintena de participantes entre personas viticultoras, 
técnicas, socias de Slow Food Araba y otras simplemente interesadas en 
emprender en el sector vitivinicola. Enriqueció así una jornada que estaba 
planificada en dos partes: una presentación más teórica durante la mañana y, 
por la tarde, visita a una de las fincas de Bodegas Azpillaga en Lantziego para 
ver cómo están aplicando Eduardo Azpillaga y su hermano Ignacio , esta 
metodología regenerativa. 
Y fue un placer para los sentidos disfrutar de la exquisita cocina del Villa Lucía 
maridada con los vinos de Eduardo y Sergio en una comida que nos permitió 
seguir hablando y estrechando lazos  y creando comunidad entre las personas 
participantes. 

 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Bajo el título "Viticultura: cómo regenerar la salud del suelo y de las 
plantas", Sergio fue desgranando y explicando el índice que nos había 
propuesto para tratar a lo largo de la mañana, acompañado de su colega 
João Valente que tambien es productor regenerativo y gestiona alrededor de 
1.000 hectáreas con sistemas agrosilvopastorales que incluyen 
olivares,cereales y leguminosas con rotaciones de pastoreo adaptativo  y  
ambos colaboran  en la organización ORGO.  

 

 
INDICE: 
 
- Principios de la agricultura regenerativa 
- Pasos para la regeneración del suelo del viñedo. 
- El ciclo del agua. 
- Microbioma del suelo. 
- Viticultura de precisión: medida para decidir. 
- Nutrición del viñedo para aumentar la resistencia a plagas y enfermedades. 
 
 
 
 
 

https://www.orgo.eco/


De manera que Sergio nos 
fue explicando cómo había 
conseguido hacer la 
transición a un sistema 
regenerativo empezando por 
cuales fueron las señales 
que llevaron a este cambio 
de visión. 
 
Y después dedicó una buena 
parte de la presentación 
para explicar los principales 
principios de la agricultura 
regenerativa y sobre todo la 
importancia del suelo vivo y su interacción con las plantas. 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



Fue muy interesante la reflexión de que, para poder ser sostenibles primero, 
tenemos que pasar de un modelo degenerativo a uno regenerativo y entonces 
podremos hablar de sostenibilidad. 
Y nos mostró de manera muy visual cuál es el proceso más importante para la 
regeneración.,....................                      
 
La FOTOSINTESIS ! 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Enfatizó en cuál es el intercambio que se produce cuando existe una 
interacción entre las plantas y el suelo y cómo eso puede beneficiarnos a corto, 
medio y largo plazo. 
 

 

 



 
Tenemos que elegir entre estos paisajes y el suelo cambiará en consecuencia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Aquí nos destacaba algunas de las repercusiones que podia tener cada 
elección. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Y en unos tiempos en los que convendremos que el agua será uno de los 
bienes más escasos, hablaba de la necesidad de ser previsores y hacer todo 
lo posible para mantener en nuestras fincas el ciclo del agua, dinámica 
decisiva tal y como quedó reflejada en su presentación. 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Dedicó una buena parte de la presentación para hablar de la importancia de 
la microbiologia y todos los procesos y beneficios que se generan para 
nuestras plantas trabajando de manera regenerativa asi como métodos para 
potenciar la nutrición de nuestros cultivos de manera foliar. 
Estas eran alguna de las recomendaciones que hacía para ir dando pasos. 
 
Nos mostró algunas de las herramientas que utiliza para desarrollar estos 
pasos y, por supuesto, nos habló de la importancia de fomentar la mayor 
biodiversidad en el ecosistema que estamos trabajando. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Y entonces, seguro que empezarán a llegar los buenos resultados como les 
ha pasado a ellos y a otras  fincas que han optado por la AGRICULTURA 
REGENERATIVA. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Y esta es la frase con la que cerraba su presentación y que nos recordaba 
mucho a nuestro querido Gaspar Caballero (Segovía) que fue una de las 
primeras personas que nos abrió los ojos en esta idea de la agricultura 
LÓGICA...... 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ya por la tarde. y a pesar de la lluvia, nos desplazamos hasta una de las fincas 
de la bodega Azpillaga donde Sergio nos enseñó algunas de las formas que 
utiliza para ir comprobando y analizando el progreso de regeneración de 
nuestros suelos. 
Mientras, podiamos contrastar las diferencias entre fincas que llevaban un 
método de trabajo convencional y las fincas de Eduardo e Ignacio Azpillaga. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Posteriomente, estuvimos en la bodega donde pudimos comentar y ver más 
en detalle alguna de las herramientas con las que trabajan como el "roller 
crimper" (rodillo que pasa entre las calles para tumbar el pasto) y conocer 
algunas de las técnicas que utiliza en su bodega y alguno de los vinos más 
característicos que están sacando al mercado.  
 
Fue muy ilusionante conocer, tal y como nos comento Eduardo, cómo 
bastantes bodegas estaban comenzando a trabajar  siguiendo métodos 
regenerativos. La jornada terminó con una foto de parte del grupo que seguía 
haciendo preguntas y compartiendo experiencias. 
 

 
 
2ª sesión en “Ardoaraba” 
Pero el “Terra Madre Day” continuaba y en Vitoria-Gasteiz nos estaba 
esperando la parte abierta al público en general en la “Feria de Ardoaraba”, 
una fiesta de la gastronomía y el vino organizada por la asociación Gasteiz 
On, en colaboración con Diputación Foral de Alava, Ayuntamiento de 
Vitoria-Gasteiz y Gobierno Vasco. 
 
Y  una de las carpas acogería la conferencia y el Laboratorio del Gusto 
organizado por Slow Food Araba sobre Viticultura Regenerativa con Sergio 
Nicolau y Eduardo Azpillaga como ponentes. 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En Vitoria-Gasteiz, nuevamente pudimos compartir su conocimiento y disfrutar 
de sus magnificos vinos y de los pintxos elaboradados por el equipo de 
personas voluntarias de Slow Food Araba. 
 
 

 
 
Un magnifico broche de oro para un trabajo en equipo que fue valorado muy 
positivamente tanto por las personas participantes en la formación matinal 
como la jornada más festiva pero igualmente motivadora de la tarde-noche. 
 
          Javier Chaves 

Vitoria-Gasteiz, 29 de diciembre de 2023 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Referencias en medios de comunicación: 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

LINK 
 

https://www.eitb.eus/es/radio/radio-vitoria/programas/la-ruta-slow/detalle/9370230/el-viticultor-regenerativo-sergio-nicolau-en-laguardia-y-ardoaraba/


 

 
 
 

 
 
 

 
         


